
 

VERBALE INCONTRO DEL 16 febbraio 2007 

GRUPPO DI LAVORO: “Interventi di rinaturazione e riqualificazione 
fluviale” 
 

PRESENTI:  
 
Fortunato Andreani, ERSAF 
Daniele  Cuizzi, GRUPPO TECNICO 
Alberto Germiniasi, CONSIGLIERE COMUNALE S. GIORGIO MANTOVANO 
Simone Massari, PARCO DEL MINCIO 
Maurizio Sali, PARCO DEL MINCIO 
Mafalda Silvery, COMUNE DI MANTOVA 
Luciano Vicentini, LIBERO PROFESSIONISTA 
Matteo Zagni, ERSAF 

 
 
Temi di discussione 
L'incontro è stato dedicato ad una revisione finale delle schede elaborate dal Gruppo 
Tecnico, con il fine di verificare se fossero necessarie precisazioni o integrazioni. A 
conclusione, è stato ricordato che per i progetti per i quali la Regione Lombardia aveva 
espresso interesse (si veda il verbale dell'incontro del 19-01-07) sono in corso contatti 
avanzati. 
 
Problematiche emerse e possibili azioni 
Discutendo della scheda C, rispetto alla questione C.1. è emerso come la Delibera sui 
nitrati (DGR 07/11/2006), che si applica alla quasi totalità dei Comuni del bacino del 
Mincio, imponga limiti più stringenti di quelli adottati, con l'accordo della Provincia e del 
Parco del Mincio, nel Codice di Buona Pratica Agricola; questo aspetto è perciò 
problematico. 
Ancora a partire dalla scheda C, è stato proposto di svolgere delle attività di 
sensibilizzazione, formazione e socializzazione del Codice di Buona Pratica Agricola con 
imprenditori e associazioni di categoria. Da un lato, infatti, il Codice non è ancora 
conosciuto, dall'altro sembra di poter leggere un'esigenza emergente di formazione a 
pratiche agricole più sostenibili, soprattutto da parte di giovani agricoltori. Si potrebbe 
anche pensare, oltre ad avviare un'attività di tipo trasversale con le associazioni di 
categoria, di lavorare con alcuni agricoltori sensibili per proporre dei progetti pilota con 

 



 

valore esemplare.  
 
A partire invece dalla scheda D, e in particolare discutendo di realizzazione di fasce 
tampone boscate, è stato messo in evidenza come interventi di questo tipo (così come i 
molti interventi di forestazione periurbana al momento al centro del dibattito, non solo in 
Lombardia) debbano essere attenti non solo ad esigenze paesistiche e di disegno del 
territorio, ma anche alle esigenze dell'agricoltura, che abita il territorio stesso attraverso 
pratiche quotidiane. Inoltre, anche da un punto di vista strettamente naturalistico, spesso 
sono utili interventi anche minimi, che non implicano la trasformazione di ampie parti di 
territorio, ma che intervengono in modo mirato laddove sono necessari (ad esempio, i 
micro-interventi della rete ecologica di terzo livello). 
 
Prossimi incontri 
Essendo questo l'incontro conclusivo del Gruppo di lavoro, il prossimo appuntamento sarà 
il Forum Plenario, che si terrà nel mese di maggio, in una data che verrà comunicata in 
seguito. 

 

 


